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В поле, на праздник

Солнце светит 
ярким светом

В пятницу, 21 июня, жи-
телей Алтайского края 
ожидает самый длин-
ный день в году с самой 
короткой ночью. Со дня 

летнего солнцестояния начнется 
астрономическое лето.

Есть на 21 июня народные приметы. Люди 
верили, что дожди и холод в день летнего солн-
цестояния предвещают неурожай, а большое 
количество росы на траве – напротив, богатый 
урожай. Звездная ночь сулила грибную осень. 
Ребенок, появившийся на свет в этот день, счи-
тался везунчиком.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
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  ОБРАЗОВАНИЕ .

  ГЛАВНОЕ .
Хорошие деньги из вторсырья

В Павловске 25 июня торжественно откроют первый 
в Алтайском крае комбинат по производству плит MDF. 
Особенность нового производства в том, что комбинат 
получает энергию и производит продукцию из биомассы.

В качестве сырья для плит используются щепа и низко-
сортная древесина, которые поступают с двух лесопильных 
производств, расположенных в Рубцовске и Камне-на-Оби.

Предприятие станет одним из самых крупных в Сибири и на 
Дальнем Востоке по производству плит MDF. Отдельным узлам 
и механизмам, внедренным на комбинате, нет аналогов в мире.

Комбинат будет работать круглосуточно 330 дней в году. Уже 
создано 200 рабочих мест, а налоговые отчисления компании, 
по предварительным оценкам, составят порядка 1,5 млрд руб.

В числе заказчиков продукции – отечественные производи-
тели мебели и дверей, напольных покрытий из Москвы, Ниж-
него Новгорода, Ростова-на-Дону, Ижевска, Вологды, Коврова, 
Пензы, Ульяновска, Рязани, Челябинска, Махачкалы, Читы, 
Красноярска, Новосибирска, Омска, Томска и др.

Павловский ДОК уже строит поселок для сотрудников. Пред-
варительная стоимость – 100 млн рублей. Там будут проживать 
70 семей.

Новые кинотеатры 
для райцентров

В селах Смоленском и Ключи откроют современные 
кинозалы. На модернизацию каждого из федерального 
бюджета выделят около 5 млн руб.

В региональном Министерстве культуры рассказали, что 
3D-кинозалы оборудуют на базе сельских многофункцио-
нальных культурных центров.

Это стало возможно по итогам конкурса на получение 
средств из федерального бюджета для оснащения киноза-
лов современным цифровым оборудованием в населенных 
пунктах до 500 тысяч человек.

За последние три года в Алтайском крае при поддержке 
Фонда кино уже появились 12 современных кинозалов. Только 
за 2018 год они открылись в Алейске, Славгороде, Яровом, 
Заринске, райцентрах Завьялово, Родино и Романово.

Мария СТРЫГИНА

На Алтае появится 
ещё один завод

До конца 2020 года в Барнауле построят завод, который 
полностью закроет потребности Алтайского края в ути-
лизации медицинских отходов.

Предприятие будет перерабатывать отходы первого – пя-
того классов опасности. «Площадка в Барнауле отведена в 
рамках приоритетного инвестиционного проекта Алтайского 
края», – сообщил министр природных ресурсов и экологии 
региона Владимир Попрядухин.

Завод войдет в территориальную схему обращения с 
твердыми коммунальными отходами. По словам министра 
строительства и ЖКХ региона Ивана Гилева, компании «Эко-
Сервис» будет оказана поддержка в строительстве завода в 
виде предоставления площадки под инвестпроект без про-
ведения конкурса.

Олег АНТОНОВ

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер северо-восточный, 
2-7 м/с, днем местами порывы 
до 15 м/с.
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  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-восточный, 
3-8 м/с, днем местами порывы 
до 14м/с.

21 июня

22 июня

Старая Суртайка 
к буму первоклашек готова!874 

  
 
 А 
Из них 802 лагеря с дневным пребыванием, 

60 загородных и санаторно-оздоровительных 
лагерей, по 6 детских санаториев и палаточных 
лагерей. В 2019 году на оздоровление детей в 
детских лагерях Алтайского края выделено 780 
млн рублей. Почти на 50 млн рублей больше 
в этом году вложено в модернизацию матери-
ально-технической базы.

«На уровне городской». Так оце-
нивают сегодня жители Старой 
Суртайки качество образования 
в местной школе. Той самой, по 
поводу которой они обращались 
год назад к президенту страны во 
время его традиционной «Прямой 
линии». Как обстоят дела сейчас, 
в день очередного разговора Вла-
димира Путина с россиянами?З   

Из истории темы. Год назад сельчанки 
Алёна Регер и Наталья Лаврова рассказали 
Владимиру Путину о тревогах за будущее 
внуков: из-за нехватки учителей мог за-
крыться Старосуртайский филиал Бы-
стрянской общеобразовательной школы. 
Находившийся на прямой связи Виктор 
Томенко, в июне 2018 года временно испол-
няющий обязанности губернатора Алтай-
ского края, сообщил, что речь о закрытии 
сельского образовательного учреждения не 
идет и никогда не шла, пообещав уделять 
кадровому обеспечению и модернизации 
учебных заведений региона самое при-
стальное внимание.

Вспоминая события годичной давности, 
председатель комитета по образованию 
Красногорского района Ольга Гусева под-
тверждает:

– Даже вопрос так не стоял – закрыть. 
Проблемы с кадрами общеизвестны, мы 

открыто говорили о них с родительской 
общественностью. В Старой Суртайке на 
тот момент не было учителей иностранно-
го, русского языков, начальных классов. К 
счастью, дефицит удалось устранить. Иначе 
детей пришлось бы возить в ближайшую 
Быстрянку за восемь километров. А по-
путно – нет худа без добра – на ремонт и 
оснащение сельского филиала из краевого 
бюджета школы было выделено более 3 
миллионов рублей, свою лепту внес и район.

Этих денег хватило на солидный ремонт 
здания с реконструкцией кровли,  заменой 
стеклопакетов и системы освещения.

К сожалению, в день, когда «АП» рабо-
тала в Красногорском районе, не удалось 
встретиться с женщинами, обратившими-
ся к В. Путину. Одна юбилей отмечала, а 
вторая в районную больницу уехала. Зато 
мы поговорили с Анатолием Кабаковым, 
депутатом Быстрянского сельсовета и ли-
дером инициативной группы, которая 
поделилась сельской историей сначала 
в Сети, а затем в канун памятной «Пря-
мой линии» – с журналистами «Первого 
канала».

(Окончание на 3 стр.)

Директор Быстрянской школы Лариса Сафронова и глава сельсовета Алексей Суртаев.

Виктор Томенко и Сергей Меняйло с большим интересом слушали об инновациях в АПК.

Хлеб-соль для гостей праздника.Каждый год зрителей знакомят с новинками сельхозтехники.

Вчера и сегодня, 19 – 20 июня, Ал-
тайский край принимал гостей на 
Межрегиональном агропромыш-
ленном форуме «День сибирского 
поля-2019». В этом году на нем 
побывало более 20 тысяч человек, 
среди которых десятки делегаций 
из регионов России, ближнего и 
дальнего зарубежья. Все они собра-
лись в Павловском районе, чтобы 
ознакомиться с новинками про-
дукции для аграриев, обменяться 
опытом и просто с удовольствием 
провести время.

В эти дни площадка рядом с 37-м кило-
метром Павловского тракта была занята 
техникой, которая просто необходима 
фермерам в работе. Здесь можно найти 
все: от запчастей и ГСМ до новых моделей 
машин. Комбайны, тракторы, подборщики, 
обмотчики. Эксперты ведущих компаний 
рассказывали о лучших образцах, удивляя 
даже искушенного зрителя.

– Среди прочей агротехники мы представ-
ляем 12-метровую жатку для подсолнечника, 
до этого в продаже были только 9-метровые, 
– с гордостью рассказывает Дмитрий Семе-
нов, менеджер по продажам компании «Агро-
центр». – Это позволяет проводить уборочную 
в разы быстрее. Не только в скорости можно 
выиграть, но и в полноте уборки. Инженеры 
оснастили механизм притягивающим валом, 
который позволяет отрывать у растений 
только шляпки. Планируем сегодня найти 
этому агрегату покупателя.

Техника не оставляет равнодушными 
растениеводов, и они готовы заключать до-
говоры-намерения прямо на месте. Годом 
ранее сумма контрактов превысила 500 млн 
рублей. В этом году есть все шансы побить 
этот показатель, так как количество участ-
ников выставки ежегодно растет. Нынче 
свои произведения сельскохозяйственного 
искусства продемонстрировали 270 компа-
ний, зарегистрированных на форуме. Здесь 
каждый аграрий найдёт для себя что-то 
интересное и нужное.

(Окончание на 2 стр.)
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Центробанк решил отучить 
коммерческие банки давать 
взаймы тем людям, на кото-
рых и так уже непосильным 
грузом висит много долгов. 
Для этого он ввел высокие 
надбавки, заставляющие бан-
ки повышать запас своего 
капитала, который идет 
на покрытие рисков невоз-
врата ссуд.

Объем необеспеченных залогами 
потребительских кредитов в стране 
растет. К началу мая темп прироста в 
годовом выражении составил 25,3%. 
По данным регионального отделения 
ЦБ, в Алтайском крае к началу мая 
выдано гражданам 40,7 млрд рублей 
потребительских кредитов (исключая 
ипотеку). Это на 33,4% больше, чем 
год назад. Задолженность по потре-
бительским кредитам в этом году 
выросла на 20%, до 111,2 млрд рублей. 
Удивительно, но люди продолжают 
исправно платить и даже сокраща-
ют просроченную задолженность по 
потребительским кредитам. Она в 
регионе уменьшилась на 16,5%, или 
на 2 млрд рублей, и составила 8,6% от 
общей задолженности. 

Что же заставляет нас занимать 
деньги, несмотря на рост стоимо-
сти кредитов, который наметился 
с конца прошлого года? Эксперты 
считают, что россиян не смущает 
небольшое подорожание ссуд, если 
требуется приобрести необходимую 
для жизни вещь. Гораздо опаснее, что 
это происходит на фоне стагнации 
реальных доходов. Они уже несколько 
лет практически не растут, а жить 
хочется. И люди, которые не могут 

свести концы с концами, вынуждены 
занимать снова и снова. По данным 
крупнейшего в России Объединенно-
го бюро кредитных историй, 8,4 млн 
заемщиков отдают за ежемесячные 
платежи по кредитам больше поло-
вины дохода. Год назад таких людей 
было 7,6 млн.

И вот еще немного цифр. Опрос 
Всемирного банка и Роспотребнад-
зора показывает, что уже сейчас 55% 
заемщиков не стоило бы выдавать 
кредит, при этом 29% – категорически. 
Среди опрошенных 9% просрочили 
займы, 10% были вынуждены реструк-
турировать и продлевать кредит, 14% 
испытывали трудности с выплатой.

В первом квартале 2019 года 9,7% 
получателей новых кредитов отда-

вали банкам свыше 80% своего до-
хода! «Это значит, что расширение 
кредитования происходит за счет 
уже закредитованных групп насе-
ления», – говорится в комментариях 
Центробанка РФ.

Эта тенденция беспокоит мегаре-
гулятора, и он принимает меры для 
охлаждения необеспеченного потре-
бительского кредитования.

Уже давно все выдаваемые коммер-
ческими банками ссуды поделены на 
пять категорий. Чем больше вероят-
ность, что клиент не вернет деньги, 
тем больший этому кредиту присва-
ивается коэффициент риска и тем 
больше собственного капитала банк 
должен иметь, чтобы его покрыть. 
С начала 2018 года ЦБ уже трижды 

повышал надбавки к коэффициен-
там риска в зависимости от полной 
стоимости кредита (ПСК).

С 1 октября этого года коэффици-
енты риска будут зависеть не только 
от ПСК, но и от показателя долговой 
нагрузки (ПДН) заемщика. При рас-
чете ПДН будут сопоставляться сово-
купные платежи по кредитам и зай-
мам с доходом заемщика. Получается, 
что если человек платит по ссудам 
16 тысяч, а его зарплата составляет 
20 тысяч, то ПДН = 80%. Банки и ми-
крофинансовые организации будут 
рассчитывать ПДН при выдаче новых 
кредитов более 10 тыс. рублей. Это 
правило начнет действовать и для 
увеличения лимитов по кредитной 
карте.

До 1 октября 2020 года вводится 
переходный режим. В это время банки 
при выдаче кредита (займа) до 50 тыс. 
рублей или при автокредитовании 
вправе рассчитывать ПДН, используя 
величину заявленного заемщиком 
дохода, то есть верить ему на слово.

Дальше для расчета доходов заем-
щик должен будет предоставить под-
тверждающие документы и данные 
по всем кредитам (займам) из бюро 
кредитных историй. Иначе вводятся 
лимиты по выдачам денег и запрет 
на взыскание просроченной задол-
женности по потребкредитам при 
превышении показателей долговой 
нагрузки определенного уровня.

Эти меры, по мнению Центробан-
ка, должны способствовать снижению 
закредитованности населения.

Эксперты полагают, что банки 
станут отказывать в деньгах людям 
с низкими доходами и тем, кто уже 
набрал кредитов, а вместо этого ста-
нут активнее искать новых клиентов. 
А закредитованные направят свои 
стопы в микрофинансовые органи-
зации, контроль над которыми со 
стороны ЦБ пока слабее.

Правда, последнее время и МФО 
стонут от ограничений, предусмо-
тренных Федеральным законом № 
554. Этот нормативный акт определяет 
постепенное снижение процентов, 
которые МФО могут брать с граждан. 
Так, с 1 июля этого года стоимость 
займов снижается с 1,5 до 1% в день, 
а полная стоимость займа с учетом 
пени и штрафов не может превышать 
взятую сумму более чем в два раза, а с 
2020 года – в полтора раза. То есть если 
занял 10 тысяч, отдашь максимум 25 
тысяч (10 тысяч – сам долг и максимум 
15 тысяч – иные платежи).

Евгений ШУМИЛОВ

  ФИНАНСЫ .

  НОВОСТИ .
Землю могут забрать

Минэкономразвития разработало механизм изъятия участ-
ков у граждан и юридических лиц за нарушение правил 
пожарной безопасности, в частности за нескошенную траву 
и мусор. Нельзя будет забрать лишь землю, находящуюся в 
ипотеке или принадлежащую банкроту. 

Документы разработаны в соответствии с указом Владими-
ра Путина «О мерах по ликвидации последствий природных 
пожаров на территории Забайкальского края», где этой весной 
пожары уничтожили около ста жилых домов.

Сейчас можно изъять у собственника землю, если она исполь-
зуется не по целевому назначению, если на участке зафиксирован 
самострой, а в случае сельхозземель – если ее использование 
снижает плодородие.

Эксперты опасаются, что в каких-то случаях составление 
акта органа государственного пожарного надзора может стать 
узаконенной формой рейдерства со стороны государства и 
заинтересованных лиц. Законопроект может породить мно-
жество новых злоупотреблений должностных лиц органов 
государственной или муниципальной власти, сопряженных с 
коррупцией и новым видом давления на предпринимателей, 
считают опрошенные РБК юристы и землевладельцы.

Отсрочка на два года
Часть индивидуальных предпринимателей без наемных 

работников получат право работать без контрольно-кассовой 
техники (ККТ) до 2021 года.

Пожалуй, наиболее масштабная категория хозяйствующих 
субъектов, которые получили освобождение от онлайн-касс в 
соответствии с законом 129-ФЗ от 06.06.2019, – индивидуальные 
предприниматели без работников. Правда, освобождение у них 
временное, хотя и довольно длительное – до 1 июля 2021 года.

При этом право не использовать ККТ имеют ИП без работников, 
продающие товары собственного производства, самостоятельно 
оказывающие услуги (и выполняющие работы).

Таким образом, законодатели учли просьбы предпринима-
телей, которые психологически и финансово не были готовы 
использовать в своей деятельности онлайн-кассы.

Евгений ШУМИЛОВ

Красный, жёлтый, зелёный
Для 25 тысяч школьников и детсадовцев провели занятия 

по безопасности дорожного движения.
В рамках одной из 10 инициатив губернатора Виктора Томенко 

в области образования – «Безопасная школа Алтайского края» 
– в течение учебного года для 25 тысяч детей работали «Школа 
светофорных наук», «Безопасное колесо», «Азбука дорожного 
движения», «БЕЗ опасности» и др. Им рассказывали о правилах 
дорожного движения, особенностях перехода проезжей части 
по регулируемым и нерегулируемым пешеходным переходам. 
Все примеры подробно разбирались на магнитной доске или 
автогородках.

На Алтае создано 473 отряда юных инспекторов движения, 
в них входят 6 тысяч учащихся. Они ведут просветительскую 
деятельность среди сверстников и детей младшего школьного 
и дошкольного возраста, проводят конкурсы и соревнования.

Началась приёмная кампания
В Алтайском государственном медицинском университе-

те 17 июня стартовала приемная кампания – Минздрав РФ 
выделил вузу 480 бюджетных мест.

Больше всего бюджетных мест по направлению «Лечебное дело» 
– 315 (из них 198 – целевые), по направлению «Педиатрия» – 95 
(61 целевое), «Стоматология» – 30 (18 целевых), по 20 бюджетных 
мест выделено по направлениям «Медико-профилактическое 
дело» (12 целевых мест) и «Фармация» (4 целевых).

В этом году в отдаленных территориях Алтайского края 
будут работать выездные приемные комиссии вуза. Еще одним 
новшеством станет электронный информационный сервис 
«Личный кабинет поступающего в АГМУ». Он позволит абиту-
риентам подать заявление на поступление в вуз и электронные 
копии необходимых документов не выходя из дома.  Кроме того, 
для подачи документов, как и в прошлом году, предусмотрена 
возможность предварительной записи по телефону.

Олег АНТОНОВ

(Начало на 1 стр.)

– Мы уже не первый год выбираем тут почвообрабатываю-
щую технику, – говорит представитель хозяйства «Фермер» из 
Камня-на-Оби Евгений Найден. – До этого купили несколько 
тракторов. Сегодня присмотрели компактор для предпосевной 
обработки почвы. Радует, что в крае проходят такие мероприятия. 
Это позволяет нам не ходить по предприятиям, занимающимся 
реализацией сельхозтехники, а в одном месте найти все необ-
ходимое. Это настоящий праздник.

Поздравил всех присутствующих полномочный представитель 
Президента Российской Федерации в Сибирском федеральном 
округе Сергей Меняйло. Он отметил, что подобные форумы 
проходят не во всех регионах страны, хоть они и более аграрные. 
В Алтайском крае это стало доброй традицией.

– «День сибирского поля» проводится уже в девятый раз. В 
этом году он собрал делегации из 20 регионов, шести стран, 
десятки тысяч зрителей, огромное количество техники, – зая-
вил полпред на церемонии открытия. – И, пользуясь случаем, 
хочется сказать искреннее спасибо всем, кто работает на земле, 
ведь это их день.

Поприветствовал всех на алтайской земле губернатор Ал-
тайского края Виктор Томенко. Он подчеркнул, что основная 
цель таких масштабных форумов из года в год остается неиз-
менной. Это привлечение внимания к вопросам социального 
развития села, а также поиск современных решений проблем 
фермеров.

– На выставке мы увидели передовые разработки для развития 
агропромышленного комплекса и инновационного развития. 
Представленные образцы в лучшую сторону меняют облик 
сельского хозяйства, так как практика показывает, что приме-
нение высокоэффективных аграрных технологий позволяет не 
только экономить ресурсы, но и получать стабильно высокий 
урожай невзирая на погоду.

В рамках агрофорума прошли семинары и круглые столы, 
основной темой обсуждения на которых стала цифровизация 
сельского хозяйства. Огромный интерес у зрителей вызвала 
выставка племенных сельскохозяйственных животных. И если 
коров, лошадей и овец гостям доводилось видеть ранее, то клетка 
с норками из Топчихинского района не оставила равнодушным 
никого. Украшением праздника стал показательный прогон 
сельскохозяйственной техники.

Влад ГЕРАСИМОВ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

В единый день голосо-
вания, 8 сентября 2019 
года, в Алтайском крае 
выберут 228 депутатов 
муниципального уровня 
и одного депутата АКЗС.С   ?

Всего на территории регио-
на будет проведено около 135 
избирательных кампаний по 
выборам в органы местного 
самоуправления всех уровней 
– городского, районного и по-
селкового. Об этом во вторник, 
18 июня, рассказала председа-
тель Избирательной комис-
сии Алтайского края Ирина 
Акимова.

Кру п не й ше й и зби ра -
тельной кампанией станут 
довыборы депутата АКЗС 
по одномандатному округу 
№ 2, который объединяет 
Кулундинский, Ключевский, 
Табунский и Михайловский 
районы. Напомним, интересы 
жителей этих территорий в 
краевом парламенте до не-
давнего времени представлял 
известный фермер, депутат 
«Единой России» Александр 
Гуков, скончавшийся 8 марта.

Полномочия окружной 
комиссии по округу № 2 для 
удобства возложены на терри-
ториальную избирательную 
комиссию Кулундинского 
района. На этой площадке 
принимаются все необходи-
мые документы на проведе-
ние избирательной кампании. 
По словам Ирины Акимовой, 
теркомиссия уже приступила 
к работе, но до сих пор не по-
лучила ни одного документа 
от тех или иных кандидатов.

О проведении соответству-
ющих процедур крайизбир-
ком уведомило региональное 
отделение политической пар-
тии «Справедливая Россия». 11 
июня эсеры утвердили кан-
дидатуру Натальи Лебедевой, 
которая является главой мест-
ного отделения в Ключевском 

районе. О планах выдвинуть 
своего кандидата Избиратель-
ную комиссию Алтайского 
края также известило регио-
нальное отделение «Партии 
Малого Бизнеса России».

– Данное объединение 
планирует проводить соот-
ветствующее мероприятие 

по выдвижению кандидата, – 
сообщила Ирина Акимова. – 
Пока что оно перенесено на 
23 июня. К настоящему време-
ни ни одно из избирательных 
объединений либо кандидат, 
планирующий баллотировать-
ся в порядке самовыдвижения, 
еще не представили необхо-

димые документы о в край-
избирком или в окружную 
избирательную комиссию по 
месту расположения округа.

Льготой выдвигать кан-
дидатов без сбора подписей 
пользуются только пять по-
литических партий – КПРФ, 
ЛДПР, «Единая Россия», «Спра-

ведливая Россия» и «Яблоко». 
Остальные объединения и 
самовыдвиженцы должны бу-
дут дополнительно заручиться 
поддержкой избирателей. По 
решению крайизбиркома это 
1707 подписей. Документы для 
регистрации кандидаты смо-
гут подавать до 27 июля.

В   
Основная избирательная 

кампания пройдет в Змеино-
горском районе, где 8 сентября 
состоятся выборы депутатов 
районного Совета народных 
депутатов, а также в восьми 
сельских поселениях на терри-
тории шести районов – Алей-
ского, Крутихинского, Мамон-
товского, Поспелихинского, 
Ребрихинского и Угловского.

В основном избиратель-
ные кампании проводятся 
на уровне дополнительных 
или повторных выборов. 
Председатель крайизбиркома 
отметила, что помимо депу-
татских выборов на 8 сентября 
было заявлено 50 кампаний 
по выборам глав сельских 
поселений.

– В настоящее время мы 
осуществляем необходимое 
методическое содействие на 
местах при организации из-
бирательной кампании для 
сохранения всех необходимых 
демократических стандартов 
проведения выборов, – подчер-
кнула Ирина Акимова. – В том 
числе мы стараемся сохранить 
отдельные технологические 
моменты, которые применя-
лись при проведении голосо-
вания в прошлом году.

В некоторых муниципаль-
ных образованиях, в том чис-
ле при проведении выборов 
депутата АКЗС по округу № 2, 
будут применяться комплек-
сы обработки избирательных 
бюллетеней. Все избиратель-
ные участки оснастят компью-
терным оборудованием для 
использования системы уско-
ренного введения данных ито-
говых протоколов участковых 
избиркомов в государственную 
автоматизированную систе-
му (ГАС) «Выборы» с помощью 
QR-кодов. «Видеонаблюдение 
на выборах не запланирова-
но», – пояснила председатель 
крайизбиркома.

Вадим КУЛЕШОВ,
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Если надо спросить про сельский стаж
Отделение Пенсионного фон-
да РФ по Алтайскому краю 25 
июня с 10 до 11 часов проведет 
«прямую линию» для жителей 
региона. Главная тема – до-
полнительная материальная 
поддержка селян.

Специалисты ПФР по тел. 8 (385-2) 
39-98-00 готовы проконсультировать 
земляков по вопросам доплаты к пен-
сии за сельский стаж. Актуальность оче-
видна – с 1 января 2019 года вступили 
в силу изменения в закон о пенсиях. 
Изменениями предусмотрена допол-
нительная материальная поддержка 

неработающих пенсионеров, постоянно 
проживающих в сельских населенных 
пунктах и имеющих длительный стаж 
работы в сельском хозяйстве. Для них 
введена 25-процентная надбавка к фик-
сированной выплате страховой пенсии 
по старости или по инвалидности.

Мария СТРЫГИНА

  ВЫБОРЫ 2019 .

  СОБЫТИЕ .   ПРЯМАЯ ЛИНИЯ .

Нет документов – нет кандидатов

Закредитованным откажут
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Муниципальным депутатам предстоит решать множество важнейших вопросов.

В поле, на праздник
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Нина Изосина в молодости.

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .
Спустя 6 лет обще-
ственники края вспо-
минают почётного 
председателя совета 
ветеранов войны и 
труда Центрально-
го района г. Барнаула 
Нину Изосину.

Еще весной 2013 года, 
когда студенты-волонте-
ры делали генеральную 
уборку в нескольких ком-
натах совета ветеранов 
Центра льного района 
Барнаула, Нина Георгиев-
на Изосина пила вместе с 
ними чай, слушала песни, 
которые пели ребята и де-
вушки. А потом в интервью 
журналисту «АП» Екатери-
не Зеленовой сказала, что 
сотрудничать с молодым 
поколением полезно и ин-
тересно, а когда оно прояв-
ляет заботу, ещё и приятно.

– Часто мы сами прихо-
дим в гости в городские 
школы, гимназии, кол-
леджи и рассказываем уче-
никам о военной жизни, 
земляках-фронтовиках, 
– говорила тогда Нина Ге-
оргиевна. – Мальчишки и 
девчонки после уроков при-
знаются: «Мы не думали, 
что будет так интересно».

Да, интересно… Слу-
шать рассказы о былой, 
насыщенной событиями 
жизни заслуженного чело-
века всегда интересно. Вот 
пережить их и вспоминать,  
оставшись одной,  о пере-
житом – дело другое.

21 июня 1941 года ма-
ленькой жительнице села 
Пахомово, что в нынешней 
Тверской области, испол-
нилось семь лет. Вскоре 
она должна была пойти в 
школу, уже и портфель был 
приготовлен,  и настроение 
было соответственное – ра-
достное. Но наступил следу-
ющий день, наполненный 
слезами родителей, соседей, 
многих жителей и в родной 
деревушке Нины, и по всей 
земле нашей Родины.

Войну семья Изоси-
ных переживала, как и 

все, трудно. Хорошо хоть, 
сильно голодать не при-
шлось. Все четыре года их 
выручали грибы и ягоды из 
окрестных лесов и, конеч-
но, корова, которую в рус-
ской деревне не зря веками 
называли кормилицей. А 
вот главного кормильца се-
мьи – отца Нины Изосиной 
им дождаться с фронта не 
пришлось. Погиб солдат в 
1943-м.

Окончив школу-семи-

летку, Нина Изосина по-
ступает в Ярославский 
строительный техникум, 
а по его окончании по соб-
ственному желанию едет в 
1954 году на неведомый ей 
тогда Алтай поднимать це-
лину. Сразу по приезде на 
новое место девушка назна-
чается на ответственную 
должность инженера-ин-
спектора крайколхозстроя, 
затем становится разъезд-
ным прорабом, старшим 

инженером отдела капи-
тального строительства 
(ОКС) той же организации. 
Как вспоминала сама Нина 
Георгиевна,  край она объ-
ездила вдоль и поперек.

За активное участие в 
освоении целинных и за-
лежных земель, высокие 
показатели в строитель-
стве сельскохозяйствен-
ных объектов в 22 года она 
была награждена медалью 
«За освоение целинных зе-

мель». Это была первая, но 
далеко не последняя заслу-
женная награда Нины Ге-
оргиевны. После образова-
ния «Крайсельхозтехники» 
в 1961 году Нина Изосина 
трудится в этой организа-
ции главным инженером 
ОКСа. В 1968 году она уже 
начальник управления 
отде ла ка пи та льного 
строительства, с 1975 года 
заместитель председателя 
«Крайсельхозтехники». В 
этой, а затем и других ор-
ганизациях она трудится 
до 1995 года, когда по со-
стоянию здровья уходит 
на пенсию.

Но еще до этого в 1976 
году за проявленную тру-
довую доблесть в выпол-
нении планов и социали-
стических обязательств 
по увеличению и продаже 
государству зерна и других 
сельскохозяйственных 
продуктов Нина Георгиев-
на Изосина была награжде-
на орденом «Знак Почета», а 
29 января 1981 года ей было 
присвоено звание «Заслу-
женный строитель РСФСР».

Это награды официаль-
ные, а неофициальные 
– отзывы о работе Нины 
Георгиевны тех, кто тру-
дился с ней рядом. Все они 
отмечают присущее ей 
чувство ответственности 
за свое дело, высокую тре-
бовательность, честность, 
принципиальность и в то 
же время готовность всегда 
прийти на помощь, подска-
зать, как лучше выполнить 
то или иное дело.

Ее коллега по работе в 
сельхозтехнике Валентина 
Нецветаева вспоминает:

– На ше зна комство 
превратилось в долгую и 
крепкую дружбу, которая 
длилась почти 40 лет, до 
самого ее ухода из жизни. 
За эти годы я узнала ее во 
всех ипостасях: на работе, 
в быту, на отдыхе… Везде и 
всегда проявлялись ее твер-
дый характер, собственное 
мнение и убеждение, кото-
рые она не стеснялась и не 
боялась высказывать, ино-

гда резковато, категорично, 
но по существу…

В 1997 году Изосину при-
глашают на работу в совет 
ветеранов Центрального 
района Барнаула, а в 2006 
году избирают председате-
лем этой организации. Уже 
вскоре под ее руководством 
совет ветеранов Централь-
ного района стал одной из 
лучших ветеранских орга-
низаций не только города, 
но и Алтайского края.

Ветеран труда, почет-
ный работник общего об-
разования Михаил Гаври-
ченков рассказывал:

– Хорошо помню, как мы,  
идя на встречи в школы, 
несли ребятам какие-то 
книги, библиотечки, не-
большие подарки. Вместе 
с руководством Барнауль-
ского юридического ин-
ститута и кооперативного 
колледжа проводили вме-
сте с учащимися даже фе-
стивали, конференции, что 
способствовало передаче 
молодым опыта старших.

Оказывалась постоянная 
моральная и материальная 
помощь ветеранам и пен-
сионерам. Создавались ти-
муровские команды из сту-
дентов и учащихся старших 
классов, которые помогали 
пожилым людям, особенно 
одиноким, в заготовке дров, 
уборке урожая, ремонте жи-
лья, очистке дворов от снега 
и других работах.

В декабре уже упоми-
наемого 2013 года Н. Г. 
Изосина тяжело заболела 
и ей пришлось уйти с ра-
боты в совете ветеранов. 
Ей было присвоено звание 
«Почетный председатель 
совета ветеранов войны и 
труда, Вооруженных сил и 
правоохранительных орга-
нов Центрального района 
города Барнаула».

Вскоре, 26 декабря 2013 
года,  она ушла из жизни. 
Отказало сердце…

Осталась память. 21 
июня нынешнего года Нине 
Георгиевне Изосиной испол-
нилось бы 85 лет.
Константин СОМОВ

Твёрдый характер

  ОБРАЗОВАНИЕ .

Триллионы на развитие 
российского села

14 июня вступила в силу госпро-
грамма «Комплексное развитие сель-
ских территорий».

На решение проблем доступности жи-
лья, медицинской помощи, социально-
го обеспечения, образования сельских 
жителей и развитие инфраструктуры за 
пять лет направят около 2,3 триллиона 
рублей.

Основные цели госпрограммы – сохра-
нить долю сельского населения в общей 
численности населения России на уров-
не не менее 25,3 процента, достигнуть 
соотношения среднемесячных распола-

гаемых ресурсов сельского и городского 
домохозяйств до 80 процентов и повысить 
долю общей площади благоустроенных 
жилых помещений в сельских населён-
ных пунктах до 50 процентов.

Серьёзные усилия власть направит 
на жилищное строительство и благо-
устройство территорий деревень и по-
сёлков. Будут предприниматься меры 
для поддержки занятости и развития 
инфраструктуры, включая прокладку 
дорог, водопроводов, газопроводов и 
интернет-коммуникаций.

МАЗ создал самый 
большой зерновоз

Минский автомобильный завод 
показал гигантский самосвал для пе-
ревозки 32 кубометров зерна.

Самосвал обладает боковой разгруз-
кой, его длина составляет 9,55 метра, 
высота – 3,4, а ширина – 2,55. Колесная 
формула привычная – 6х4. Несмотря на 

солидные объемы, самосвал способен 
еще тянуть за собой прицеп. Предельная 
полная масса автопоезда составляет 57,5 
тонны. Зерновоз получил современную 
кабину, которую разработали с учетом 
комфорта для водителя.

С французским акцентом
Tereos построит в Новосибирске за-

вод по переработке зерна.
Французская компания Tereos, один из 

ведущих европейских производителей 
сахара и крахмалопродуктов, намерена 
построить в России три завода по перера-
ботке зерна мощностью по 500 тыс. т каж-
дый. Один из них может быть построен в 
Новосибирской области. Об этом заявил 
министр сельского хозяйства региона 
Евгений Лещенко, передает ТАСС.

Сейчас торговать чистым зерном 

примерно так же, как торговать нефтью, 
поэтому в соседней области в первую 
очередь нацелены на развитие экспорта 
продукции глубокой переработки.

Крупнейший переработчик пшеницы 
в крахмалопаточную продукцию на те-
кущий момент – предприятие компании 
Cargill в Тульской области, мощность 
переработки которого составляет до 500 
тыс. т в год. Если Tereos будет перераба-
тывать 1,5 млн т пшеницы, она может 
стать крупнейшей в России.

Цифровизация шагает 
по Сибири

В Кузбассе приступили к созданию 
цифровой платформы АПК.

Цифровая платформа будет функцио-
нировать на технологической площадке 
департамента сельского хозяйства и пе-
рерабатывающей промышленности и 
предназначена для ведения мониторинга, 
анализа и контроля использования сель-
скохозяйственных угодий, реализации 
программ и проектов по эффективности 
использования земель сельскохозяйствен-
ного назначения в Кемеровской области.

Также она позволит вести учёт бюджет-
ных средств, предоставленных сельхозто-
варопроизводителям в виде субсидий, 
контролировать развитие инженерной, 

транспортной и социальной инфраструк-
туры в сельских территориях с участием 
средств господдержки. Упорядоченное 
хранение информации обо всех ресурсах 
АПК области поможет повысить её досто-
верность и эффективность использования.

Сельхозтоваропроизводители обла-
сти смогут завести в системе «Личный 
кабинет», который позволит им пода-
вать документы на получение средств 
господдержки в электронном виде, а 
также автоматизирует сбор сведений 
о ходе сезонных полевых работ.

По материалам российских 
и зарубежных СМИ подготовил 

Олег АНТОНОВ

  ИНТЕРЕСНО! .

(Начало на 1 стр.)

Оксана Логинова репетирует с учениками. 

о размере и условиях оплаты издательско-полиграфических работ по изготовлению агитационных печат-
ных материалов в ООО «Издательское полиграфическое предприятие «Алтай» в период избирательной кам-
пании по дополнительным выборам депутата Алтайского краевого Законодательного Собрания по одно-
мандатному избирательному округу № 2, назначенным на единый день голосования 8 сентября 2019 года

Листовая печать с НДС ( без учета стоимости бумаги)

 Формат/тираж (экз.)
Листовки Евробуклет А4, 

4+4, 2 сгиба
Брошюра 8А5, 

4+4, скоба
Календарик кар-

манный, 100*70, 4+4А5, 4+4 А4, 4+4 А3, 4+0
руб/экз руб/экз руб/экз руб/экз руб/экз руб/экз

5 000 1,07 1,20 1,03 2,19 2,23 0,95
10 000 0,62 0,77 0,76 1,76 1,72 0,51
30 000 0,33 0,48 0,59 1,46 1,38 0,23
50 000 0,27 0,42 0,54 1,40 1,31 0,17

100 000 0,23 0,37 0,53 1,36 1,27 0,12
от 200 000  и выше 0,22 0,35 0,51 1,34 1,26 0,11

Ролевая печать с НДС ( без учета стоимости бумаги)

 Формат/тираж (экз.)
8А3 (без скобы) 16А3 (без скобы) 24А3 (без скобы)

красочность красочность красочность
1+1 4+4 1+1 4+4 1+1 4+4

5 000 1,21 1,69 1,75 2,71 2,30 3,73
10 000 0,76 1,03 1,05 1,60 1,34 2,16
30 000 0,46 0,59 0,58 0,85 0,71 1,11
50 000 0,41 0,56 0,51 0,81 0,62 1,06
80 000 0,37 0,49 0,45 0,71 0,53 0,92
100 000 0,36 0,48 0,44 0,70 0,52 0,90
150 000 0,35 0,47 0,43 0,69 0,51 0,88
от 200 000  и выше 0,34 0,46 0,42 0,68 0,50 0,87

*стоимость бумаги рассчитывается дополнительно на основании отпускных цен поставщиков на дату расчета сто-
имости печати.

Печатная продукция с иными печатными характеристиками (иной тиражностью, красочностью, 
полосностью и прочие) рассчитывается на основе данного базового прайса.

Условия оплаты: предоплата в размере 100%  в соответствии с законодательством  РФ о выборах. За 
срочность изготовления стоимость работ может увеличиться до 30%.

Срок изготовления зависит от размера тиража и обговаривается с заказчиком дополнительно.
Юридический и фактический адрес ООО «ИПП «Алтай»: 656049, г. Барнаул, ул. Короленко, 104-301.
Тел. (3852) 63-34-87 (приемная), 63-37-23 (отдел продаж). E-mail: info@ipp-altai.ru. Сайт: www.ipp-altai.ru 

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Птицы тоже плачут
Руководители зоопарка 

Барнаула «Лесная сказка» 
поучаствовали в программе 
«Видели видео» на Первом ка-
нале. Передача вышла в эфир. 
В ней показали ролик с лебе-
дем, который будто жалуется 
на что-то директору зоопарка 
Сергею Писареву.

«Если с вами захотел дру-
жить гусь,  значит, скоро на-
ступит Рождество. Но что за-
ставляет дружить с человеком 
лебедя? Лебедь – птица гордая, 
но иногда и ей хочется пожа-
ловаться на жизнь», – сказал 
ведущий Александр Смол.

«Это один из представите-
лей животного мира нашего 
зоопарка с трагической судь-
бой, – пояснил Сергей Писа-
рев. – Он не смог осенью уле-

теть. Браконьеры подстрелили 
ему оба крыла. Озеро стало 
замерзать, и, понимая, что 
погибнет, он подплыл к лю-
дям. Его передали нам, а мы 
его выходили. Каждый день, 
когда мы общаемся с ним, по-
лучается такая замечательная 
беседа».

Оказалось, что лебедя Жори-
ка стали притеснять розовые 
пеликаны, с которыми он жи-
вет в одном вольере. Каждый 
раз, когда директор заходил, 
птица начинала выразитель-
но качать головой и жалобно 
галдеть, будто что-то расска-
зывая человеку. Тогда дирек-
тор и лебедь вместе начинали 
гонять обидчиков. Один хло-
пал крыльями, другой махал 
руками. Но стоило защитнику 

уйти, как пеликаны снова кле-
вали бедолагу. Со временем в 
вольер подселили гуся Гошу. 
А он – очень бойкий товарищ. 
Быстро подружился с Жори-
ком и теперь никого к нему не 
подпускает.

«Говорят, что птицы не могут 
проявлять такие эмоции, как 
собаки. И вдруг такая история», 
– прокомментировала актриса, 
телеведущая Елена Старостина.

«Я видел, как плачут хорьки, 
когда мы делали им операцию 
на зубах. Я видел, как плачут 
птицы, которым становится 
больно, я видел, как плачет 
пума, когда мы делаем ей 
уколы. Все животные имеют 
душу», – считает директор 
зоопарка.

Алёна ИВАНОВА

  АГРОВЕСТИ .

Старая Суртайка к буму 
первоклашек готова!

– О том, что учителей не 
хватает, мы говорили на схо-
дах села. Родителям обеща-
ли, что все будет хорошо, но 
люди понимали, что фили-
ал закрыть куда проще, чем 
полноценную школу. Идею 
эту село не поддержало. Мы 
были совершенно не готовы 
к этому. В том числе из-за 
отсутствия школьного ав-
тобуса, оснащенного, как 
положено, тахографом и 
системой навигации «Гло-
насс», – так объяснил тревогу 
земляков, и без того вполне 
понятную, Анатолий Алек-
сандрович.Д , М   Э

Сегодня в школе жизнь бур-
лит даже в каникулы. Остает-
ся несколько дней до закры-
тия летней оздоровительной 
смены, ребятня готовит боль-
шой концерт по этому поводу. 
Им помогает Оксана Логинова, 

учитель начальных классов, 
выпускница педвуза, победи-
тель конкурса «Педагогиче-
ский дебют» в районе, одна из 
трех учителей-новобранцев, 
приехавших работать в Ста-
рую Суртайку.

Директор Быстрянской 
школы Лариса Сафронова 
представляет и двух дру-
гих своих новых коллег. 
Наталья Соколова учит де-
тей иностранному языку, 
Ольга Казанцева – «вели-
кому и могучему». Теперь 
в школе полный комплект, 
12 педагогов. Часть из них 
преподают одновременно 
и в соседней Березовке, а 
расписание умудряются 
составить так, чтобы все 
школьники могли учиться 
в первую смену. Это с учетом 
того, что половину ребят в 
Старую Суртайку привозят 
из соседней, Новой.

«Все прекрасно, даже не 
ожидала, что так все сложит-
ся. С коллегами, учениками, 
жильем. Живу в новом доме, в 

квартире, которую получила 
как молодой специалист», – 
улыбается начинающий пе-
дагог Оксана Логинова.

В малом селе? Строится 
жилье?

– Да, – подтверждает заме-
ститель главы Красногорского 
района Любовь Князева. – В 
Быстрянке после наводнения 
2014 года построен двухэтаж-
ный жилой дом, квартиры 
предоставили и педагогам в 
том числе.

Звезды удачно сошлись 
для Старой Суртайки? Что 
ж, можно и так сказать. Но 
врио заместителя министра 

образования Алтайского края 
Лариса Терновая уверена, что 
скорее люди, их способность 
слышать друг друга и взаимо-
действовать. Когда одно целое 
– жители и власть, краевая и 
местная. Так, наверное, долж-
ны решаться проблемы в лю-
бой сфере.

– На уровне губернатора 
было принято решение выде-
лить из краевого бюджета необ-
ходимые средства, а в рамках 
программы «Развитие образова-
ния и молодежной политики в 
Алтайском крае» – автобус для 
подвоза ребят. Сообща пробле-
му решили в краткие сроки, и 

вот результат – современная 
образовательная организация 
с укомплектованным штатом 
педагогов. Ни одного вопроса от 
родителей по поводу качества 
организации образовательного 
процесса в селе с тех пор не по-
ступало, – подчеркнула Лариса 
Терновая.

К слову, она сообщила еще 
одну добрую весть. По решению 
губернатора в крае пересмо-
трена методика начисления 
учительской зарплаты. Сейчас 
идут расчеты, новая модель за-
работает с началом учебного 
года. По прогнозным оценкам, 
прибавка будет ощутимой.

В этом году в школе Старой 
Суртайки три выпускника 
– Даниил Рожнев, Максим 
Гордеев и Эля Шевелева. 1 
сентября за парты сядут 35 
школяров. А в скором буду-
щем, по словам учителей, 
ожидается бум первоклашек! 
Доброго тебе пути, малоком-
плектная.

Тамара ПОПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

«Д     – 
. В С С   
    -
,  ,  
. К ,   
».

Обновленная сельская школа – на уровне городских.

БАРНАУЛ
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ВЕРНИСАЖ .
В Художественном музее 
Алтайского края рабо-
тает выставка «Созву-
чия природы», которая 
представляет работы в 
старинной технике мар-
кетри – инкрустации по 
дереву.

Она посвящена памяти ху-
дожника, преподавателя и об-
щественного деятеля Валерия 
Улеева (1939 – 2015), основателя 
и бывшего директора художе-
ственной школы в киргизском 
Джалал-Абаде. Сегодня благода-
ря его ученице Юлии Наумовой 
чрезвычайно трудоемкую, но 
очень эффектную декоратив-
ную технику маркетри осваи-
вают учащиеся Барнаульской 
детской школы искусств № 1.Н  

Для барнаульцев все на-
чалось в 2012-м, когда в Ху-
дожественном музее откры-
лась выставка Валерия Улеева 
«Маркетри – новая жизнь 
дерева». Она была организо-
вана совместно с краевым 
управлением по обеспечению 
международных и межреги-
ональных связей в рамках 
программы поддержки сооте-
чественников, проживающих 
за рубежом. Художник тогда 
не только привез на Алтай 
полтора десятка своих изы-
сканных монохромных пейза-
жей, созданных из тончайших 
пластинок натурального дре-
весного шпона, но и провел 
мастер-классы, участники 
которых тут же влюбились 
в эту технику.

– Он был настолько яркий 
и незабываемый человек, так 
интересно рассказывал и по-
казывал, что не увлечься было 
невозможно, – вспоминает зам-
директора ГХМАК по научной 
работе искусствовед Наталья 
Царева. – Для нашего музея 
еще важно, что та выставка не 
стала каким-то одноразовым 
явлением. Художника уже нет 
в живых, а его дело продолжа-

ют ученики – и на его родине, 
и на Алтае.

Как говорят искусствоведы, 
маркетри всегда считалось ско-
рее мужским занятием – очень 
уж оно трудоемкое. Но после 
мастер-класса в Барнауле этой 
техникой увлеклась дизайнер 
и педагог Юлия Наумова. В ны-
нешней экспозиции представ-
лены ее работы на тему цветов 
и птиц, а также полиптих «Ал-
легория частей света». Кстати, 
тонкими градациями оттенков 
натуральной древесины ху-
дожница не ограничивается, 
используя в своих картинах ита-
льянский окрашенный шпон.

«Каждый мастер ищет что-то 
свое, и если у Валерия Улеева 
были монохромные работы с 
плавными переходами, то для 
Юлии скорее важны контра-
сты», – говорит куратор выстав-
ки Виктория Крылова.

А ученики Юлии Наумовой, 
точнее, ученицы из ДШИ № 1, 
представили в музее произведе-
ния, посвященные недавнему 
юбилею Пушкина. Тон задает 
замечательный портрет поэта 
работы 13-летней Вероники 
Скорых.

И  
Чтобы зрители примерно 

представляли, как и из чего 
создается такая красота, сотруд-
ники музея собрали в одной 
из витрин «стол маркетриста»: 
листы шпона, незавершенную 
работу и инструменты, глав-
ным из которых является 
острейший резак.

– Мы используем тополь, 
это огромное богатство цве-
тов от просто светлого до пре-
красных жемчужных перели-
вов, – рассказала нам Юлия 
Наумова. – А здесь орех, тоже 
большая палитра: светлый, 
темный, различные разводы. 
Вот тут использован кап, то 
есть корневые срезы, их сразу 
видно по особым завиткам. 
Еще груша, бук, красное де-
рево, клен...

Художница говорит, что 
для ее учеников в рамках 
одно– или двухлетнего курса 
самое главное – понять, как 
использовать текстуру и на-
туральный тон дерева. Таким 
пониманием уже могут похва-
статься учащиеся Джалал-
Абадской художественной 

школы, лучшие работы ко-
торых тоже включены в ны-
нешнюю экспозицию. Сейчас 
школу возглавляет ученик 
Валерия Улеева Нурлан Бай-
тиков, который привез на вы-
ставку в Барнаул и несколько 
пейзажных работ своего ма-
стера. Кстати, на вернисаже 
главный специалист краевого 
управления по внешним свя-
зям, туризму и курортному 
делу Елена Базина поделилась 
идеей провести ответную вы-
ставку барнаульских марке-
тристов в Джалал-Абаде.

– Семь лет назад трудно 
было представить, что наше 
знакомство с Валерием Серге-
евичем Улеевым приведет нас 
к такой экспозиции в Художе-
ственном музее, – призналась 
директор Барнаульской ДШИ 
№ 1 Елена Соколова. – Когда 
я вошла в этот зал, ощутила 
такую теплоту, исходящую 
от всех этих произведений, 
и мысленно перенеслась в ин-
терьеры музеев и старинных 
дворцов.

Любовь КАРПОВА
(фотографии предоставлены 

ГХМАК)

Палитра древесных оттенков

В экспозицию вошли работы наставников и произведения учащихся двух художественных школ.

  ТЕАТР .
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В Рубцовске откроется 
обновленный драмати-
ческий театр.

В Рубцовске по краевой 
адресной инвестиционной 
программе продолжается 
капитальный ремонт здания 
драматического театра. Торже-
ственное открытие храма ис-
кусства намечено на октябрь.

В настоящее время строите-
ли заняты системой отопления, 
электромонтажными работами, 
штукатуркой внутренних стен, 
установкой механического и 
электромеханического обору-
дования. Больше всего придется 
потрудиться над фасадом, но 
уже сейчас вырисовывается 
определенная картина. Не-
которые элементы прежней 
архитектуры по возможности 
будут сохранены, а вот цвет для 
Рубцовска станет неожиданным 
– лимонным. Впрочем, именно 
он считается театральным, и в 
Санкт-Петербурге, например, 
многие театры радуют глаз 
нежным лимонным оттенком.

По словам директора Рубцов-
ского драматического театра 
Станислава Спивака, все работы 
идут в соответствии с графиком, 
срывов не наблюдается. Ход ре-
монта регулярно обсуждается в 
краевом Министерстве культу-
ры. В частности, на одном из по-
следних совещаний рассматри-
вался вопрос по изготовлению 
входных дверей и занавеса. На 
приобретение одежды сцены 
нужны дополнительные деньги, 
и в министерстве заверили, что 
они найдутся.

Есть некоторая неопреде-
ленность с благоустройством 
прилегающей территории. 
Пока известно, что ее заас-
фальтируют. Но, по мнению 

директора, этого недостаточно. 
Он лелеет мечту о том, что в 
Рубцовске все-таки появится 
Театральный бульвар с зелены-
ми насаждениями, красивыми 
скамейками, а по вечерам на 
нем будут зажигаться фонари 
пушкинской эпохи. Это позво-
лит рубцовчанам уже на подхо-
де погрузиться в театральную 
атмосферу. Да и просто отдох-
нуть в таком месте приятно.

За прошедшие два года на 
объекте освоено более 92 млн 
рублей. На текущий год пред-
усмотрено еще 82 млн.

Компанией «Строй-Ин-
дустрия» на 100 процентов 
выполнены такие работы, 
как усиление внутренних и 
наружных стен, гидроизоля-
ция, утепление, армирование 
и бетонирование полов, про-
бивка и усиление проемов, 
установка пластиковых окон, 
монтаж балок и элементов ко-
лосниковой площадки сцены. 
Также полностью смонтиро-
вана стропильная система 
крыши, утеплены и обшиты 
сайдингом наружные стены 
чердака, проложены трубы 

водоснабжения и канализа-
ции внутри здания. Сделаны 
подвесные потолки на двух 
этажах. Появился пожарный 
резервуар.

Реконструкция вошла в 
такую фазу, когда мелочей не 
бывает, все вопросы важные. 
Вчера директор наблюдал за 
установкой оборудования, а 
сегодня обсуждает с заказчи-
ком приобретение люстр в 
зрительный зал. До открытия 
всего-то четыре месяца.

Откроется очередной теа-
тральный сезон уже в обнов-
ленном здании и, как водится, 
премьерой. Решено ставить 
спектакль по мотивам произ-
ведений Шукшина, тем более 
что в этом году отмечается 
90-летие замечательного ал-
тайского писателя. 
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)

На этом месте рубцовчане хотят видеть театральный бульвар.

  АФИША БАРНАУЛА .
КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. 

Ползунова, 46, ул. Ползунова, 39, тел.: 63-47-58, 50-77-24.

Выставки: «Алтай – перекресток культур», «Алтай 
на звездных орбитах», «Барнаул», «Как оживают книги» 
(иллюстрации к детским произведениям), «Калашников 
и время», «Эпоха. Стиль. Интерьер» (коллекция мебели), 
«Гнезда, яйца и птенцы» и другие.

22 июня. 12.00 – пешеходная экскурсия «Пешком по 
Петропавловской» (от ул. Ползунова, 39). 14.00 – акция 
«Свеча памяти» (6+). 17.00 – экскурсия «Актеры. Сцена. 
Занавес. Бис» (6+).

23 июня. 14.00 – экскурсии для детей с родителями 
(6+). 16.00 – интерактивная программа «Таинственный 
мир народов Алтая» (6+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 
тел. 50-22-29.

До 29 июня. «Русский проект» – персональная выставка 
к 70-летию известного живописца Юрия Юрасова (0+).

До 22 июня. «Счастье, проходящее мимо» (18+). Вы-
ставка документальных фотографий запрещенной в 
СССР творческой группы «ТРИВА».

До 29 июня. Выставка работ в технике маркетри «Со-
звучия природы» (0+).

«Этой ярмарки краски» (0+). Народные промыслы 
России. Дымковская игрушка, гжельская керамика, 
хохломская роспись, изделия из бересты, жостовские 
подносы и др.

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 
КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 50-42-43, 
50-14-12.

До 6 июля. Персональная выставка Сергея Боженко 
«Лица творцов» (0+). Более 50 графических портретов 
деятелей культуры и искусства, выполненных в 1980 
– 2010 годы.

Выставка «Когда жизнь становится житием» (0+). Ру-
кописные и старопечатные книги.

21 июня. 15.00 – открытие краевого литературного 
фестиваля Роберта Рождественского. Презентация сбор-
ника из поэтической серии Мемориального музея Р.И. 
Рождественского (6+). Выставка «От сердца. От руки» (Сти-
хи Р. Рождественского, каллиграфия Ольги Алексеенко).

МУЗЕИ

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», 
пр. Социалистический, 78, тел. 36-81-47.

До конца июня. «Постижение» – юбилейная персо-
нальная выставка Ирины Щетининой (0+). Более 60 
произведений живописи.

  АФ  АФ

Пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.
22 июня. 11.00 – «Увлекательная астрономия» (6+). 

13.00 – «Полет фантазии» (12+). 15.00 – «Сокровища Все-
ленной» (12+).

23 июня. 11.00 – «В поисках нашего Солнышка» (6+). 
13.00 – «Движение Земли» (12+). 15.00 – «Самскара» (16+).

Полная программа – на сайте planetarium22.ru

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, 
тел. 50-05-20.

23 июня. 18.30 – Грегг Кофи Браун (12+). Экс-солист все-
мирно известной африканской группы Osibisa из Ганы. 
В программе вечера афроджаз, афробит, афрофанк и др.

26 июня. 15.00 – Всероссийский виртуальный кон-
цертный зал (6+). XVI Международный конкурс имени 
П.И. Чайковского. Скрипка. III тур.

18.30 – закрытие органного сезона (6+). Солист Мо-
сковской государственной академической филармонии, 
заслуженный артист России Александр Фисейский.

27 июня. 18.30 – «Дни мальтийской музыки в России» 
(6+). Симфонический оркестр. Дирижер – Алан Киркоп 
(Мальта). Произведения Грига, Верди, Камиллери, Бет-
ховена.

МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, 
пр. Калинина, 2, тел. 50-35-04.

27-28 июня – показы эскизов спектаклей творческой 
лаборатории «Новая режиссура и современная драма-
тургия для молодежи».

27 июня. 15.00 – «Протест» (16+). Реж. Евгения Саргина. 
18.00 – «Аркаша больше не косячит» (16+). Реж. Дмитрий 
Мышкин. 21.00 – «Дар моей невинности» (16+). Реж. Га-
лина Зальцман.

28 июня. 15.00 – «Церковь пресвятого Макчикена» 
(16+). Реж. Евгений Маленчев. 18.00 –«Ганди молчал по 
субботам» (16+). Реж. Родион Барышев. 21.00 – «Мой папа 
– Питер Пэн» (16+). Реж. Бениамин Коц.

ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 50-20-90.
22 июня. 10.30, 11.30 – театр на подушках. «Колобок» 

(с 2 лет).
25, 26, 27 июня. 10.30 – театр на подушках «История 

гусеницы по имени Мишель» (с 2 лет). Интерактивный 
спектакль для самых маленьких, вдохновленный книга-
ми Эрика Карла и хитами The Beatles. Режиссер – Мария 
Любецкая.

С  «АП»
Техника маркетри получила название от фран-

цузского marquer (размечать, расчерчивать). Изо-
бражение собирается из пластинок дерева ценных 
пород толщиной не более 0,6 мм, которые накле-
иваются на основу. В этой технике декорируют 
мебель, интерьеры, предметы искусства и быта. 
Сегодня искусство маркетри в России незаслу-
женно забыто.
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Равнение на октябрь!
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  НОВОСТИ .
Пьесы для молодёжи

22 июня в Молодёжном театре Алтая начинается творче-
ская лаборатория «Новая режиссура и современная драма-
тургия для молодёжи».

Она пройдет под руковод-
ством известного российско-
го театрального деятеля – ре-
жиссёра, художественного 
руководителя Центра име-
ни Всеволода Мейерхольда 
(ЦИМ) Виктора Рыжакова 
и при участии театроведа, 
критика Елены Ковальской.

27 и 28 июня участники 
проекта #ВСМЫСЛЕ пред-

ставят эскизы спектаклей по 
пьесам современных драма-
тургов. В ролях будут заняты 
артисты МТА. После каждого 
показа состоятся открытые 
обсуждения с участием зри-
телей. Лучший эскиз станет 
полноценным спектаклем и 
войдет в репертуар МТА.

Любовь
 КАРПОВА

Медали за талант
Делегации Новоалтайска и Павловского района стали ли-

дерами по числу наград на XIX краевых Дельфийских играх.
В творческих состязаниях, 

прошедших в Тальменском 
районе, приняли участие бо-
лее 800 человек. В течение трех 
дней молодые таланты из 42 
территорий края демонстри-
ровали свое мастерство в 13 
номинациях. Лучшие удосто-
ились золотых, серебряных и 

бронзовых медалей, а также 
специальных дипломов. Так, 
в номинации «Художествен-
ное чтение», в которой из года 
в год увеличивается количество 
участников, впервые определе-
ны два победителя – Евгений 
Крупин и Ульяна Князькова из 
Новоалтайска.

Наглядная агитация
Названы победители межрегионального фестиваля агит-

бригад «Целина продолжается в нас».
Смотр, посвященный 65-ле-

тию освоения целины, прошел в 
Романовском районе. От Алтай-
ского края право выступить в 
конкурсе получили работники 
культуры Троицкого, Романов-
ского и Павловского районов. 
Также участвовали команды из 
Новосибирской и Омской обла-

стей. По решению художествен-
ного совета фестиваля лучшей 
признана агитбригада Павлов-
ского района. Второе место занял 
социально-культурный центр 
Кыштовского района Новосибир-
ской области, третье присуждено 
Романовскому району.

Галина ЗАМЯТИНА

30  
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Он начинается сегодня в Косихинском районе в рамках Ли-
тературного фестиваля Роберта Рождественского.

Сегодня дело Валерия Улеева продолжает его ученик –
художник и педагог Нурлан Байтиков.

Валерий Улеев. «На земле Манаса».


